



la grange de Wassy



François de Guise

Le massacre de Wassy (1562)

intervient six semaines après la signature de l'édit de janvier 1562 par lequel le roi autorise les protestants à se rassembler publiquement à l'extérieur des villes pour célébrer leur culte.

Le dimanche 1^{er} mars, François de Lorraine, duc de Guise et prince de Joinville, chef des catholiques, se rendant à Paris, passe avec son escorte sur ses terres de Wassy, en Champagne. Il est accompagné de son épouse Anne et de leur fils Henri et de son frère le Cardinal de Lorraine.

Il apprend qu'une assemblée de protestants se tient dans une grange située à l'intérieur de la ville, ce qui constitue une entorse à l'édit de janvier. Envoyés sur place, ses émissaires reçoivent un mauvais accueil. L'altercation dégénère en violence. Arrivé entretemps sur les lieux, le duc est lui-même touché. L'assaut de la grange par ses troupes dégénère en massacre. Il fait chez les protestants une cinquantaine de morts, dont des femmes et des enfants, et environ cent-cinquante blessés.

Comme il s'agit du duc François de Guise, ennemi du parti protestant, la nouvelle du massacre suscite aussitôt une immense émotion. S'il parle dans ses lettres d'un accident, dans chaque camp, les partisans de la guerre sont persuadés qu'il s'agit d'un acte prémédité et ce massacre est à l'origine des guerres de religion en France.